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“村里道路平坦整洁，道路两侧干净舒服，
环境好心情更好。”看着村庄面貌焕然一新，蓬
江区杜阮镇上巷村村民黄妙颜掩饰不住内心的
喜悦，“非常感谢党员志愿者们的辛勤付出，让
我们村变得更加整洁美丽。”

不久前的一场乡村清洁活动给黄妙颜留下
了深刻印象——市供销社组织16名党员志愿者
到上巷村开展“助力百千万，机关走在前”乡村清
洁活动，对村内公共区域、巷道、绿化带、卫生死
角等进行全面清扫，推动村容村貌提档升级。

机关党员走在前，扮靓家园迎新春。根据
市委工作安排，连日来，市直机关各级党组织和
广大党员干部深入开展“助力百千万，机关走在
前”乡村清洁活动，先后组织党员志愿者4200
多人次，深入180个纵向组团帮扶或结对村（社
区）开展环境卫生整治，用干净整洁、文明有序
的人居环境，喜迎广大务工人员、外地游客、华
侨华人到江门过大年。

机关单位迅速行动
干净整洁有序是一个村（社区）给人的美好

印象。
根据市委工作安排，市直机关工委发出《关

于在元旦、春节前开展村（社区）清洁活动的通
知》，要求各单位党组织在落实奋战“百千万工
程”“五个一”活动的基础上，在元旦、春节前各
组织机关党员志愿者到纵向组团帮扶或“双报
到、双服务”村（社区）开展一次“助力百千万，机
关走在前”乡村清洁活动，让广大群众“干干净
净、高高兴兴迎新春”。

通知发出后，市直机关各级党组织积极响
应，迅速行动，助力宜居宜业和美乡村建设。

市委编办迅速响应，组织党员干部前往纵
向帮扶镇蓬江区棠下镇的石山村开展清洁活
动，齐心协力完成了一次卫生死角的“大清

扫”。“此次活动增强了党员干部的服务意识和
奉献精神。”市委编办专职党务干部余春华说。

市公安局机关党委第一时间走访联系“双
报到、双服务”社区，商定清洁活动的具体时间
和人员安排，组织四批次共40人到社区卫生死
角进行集中清洁。

江门海关缉私局机关党委高度重视，迅速
组织党员志愿者服务队23人深入天长路道路
两旁开展绿道清洁工作，清理道路两边杂草、垃
圾、卫生死角。

江门航道所第一时间明确专人负责，确保
活动有序推进，并迅速组建了一支由10名党员
干部组成的志愿者队伍，为清洁活动顺利开展
提供有力保障。

市商务局组织9名党员志愿者走进蓬江区
环市街道天龙社区“兵分两路”开展清洁活动，一
路深入社区居民楼扫地、洗地、清理杂物，另一路
则对社区公共地段环境卫生进行集中整治。

市审计局组织党员志愿者利用周末休息时
间开展清洁活动，结队到天沙河认真清扫河岸
积存垃圾、杂草杂物等，让河道沿岸整洁干净，
公共区域恢复清爽整洁的面貌。

连日来，市直机关各级党组织充分发挥战
斗堡垒作用，第一时间响应和参与村（社区）卫
生整治工作，为乡村清洁活动提供强有力保障。

党员干部当好先锋
我是党员，从我做起！一场场清洁活动火

热开展，持续推动人居环境“靓、净、美”。一个
个红色身影不辞劳苦，带动市民群众共建美好
家园。

时间拨回到去年底，市政协机关组织党员
干部到“双报到、双服务”的蓬江区白沙街道美
景社区开展清洁活动。在美景广场，19名志愿
者迅速集结，按照社区分配的工作任务，沿着广
场周围清理垃圾和清洗地面，并对广场内乱停
乱放的共享单车进行有序“归位”。

“千万不要小瞧一场清洁活动带来的能
量。”市政协机关党员干部何逸邵表示，活动的
开展让他进一步意识到提升人居环境对推进

“百千万工程”的重要性，从中提高认识，获取
经验，懂得如何进一步在“百千万工程”中担当
作为。

在蓬江区环市街道宏达社区，中国移动广
东公司江门分公司6名党员志愿者到炜烨工业
区一处卫生黑点进行清洁工作。党员志愿者不
怕脏、不怕累，徒手对卫生黑点的破旧轮胎、破
烂塑料泡沫等垃圾进行“搬家”，全部清理到定
点垃圾箱。

“我们党员干部要以身作则，保证高质高效
完成清洁任务。”作为一名有着26年党龄的党
员，中国移动江门分公司党建工作部职员李松
明和同事一起，努力保障清理效果，做到“发现
一处，清理一处，不留死角”。

在蓬江区棠下镇三和村，市自然资源局党
员志愿者干劲十足，深入大街小巷、房前屋后、
公园和草丛等区域开展拉网式大清理大扫除。

在开平市龙胜镇和兴村，江门市税务局党
员志愿者有的对路面上的落叶、杂物烟头等进
行仔细清理，有的对卫生死角进行深度整治
……这样热火朝天的劳动场景，激发了村民的
热情，纷纷自发加入，主动清理自家庭院、房前
屋后等区域。

在一场场深入基层一线的清洁活动中，市
直机关党员干部充分发挥先锋模范作用，带动
志愿者和群众高效完成任务，在奋战“百千万工
程”中当先锋、作表率。

群众商户纷纷点赞
走进蓬江区白沙街道兴盛社区，不难发现

这里刷新了“颜值”。近日，市直机关工委党员
干部多次派出党员志愿者配合社区开展清洁活
动，“地毯式”集中清扫道路两侧和绿化带深处
落下的杂物垃圾，并对银辉玻璃厂门前道路卫

生黑点开展集中整治，集中砍伐清理路边杂草
杂木和建筑垃圾，助力社区人居环境靓起来。

“最近不少细心的居民跟我说，发现社区道
路及市场周边环境卫生变得更加干净整洁了，
他们都特别高兴。”兴盛社区党支部书记、居委
会主任卢莹莹说，社区环境的改善得到群众和
周边商户广泛赞誉，离不开市直机关党员干部
的支持和付出。

这样的赞美，不在少数。
在江门旅游市场最热门的景点之一——长

堤历史文化街区，市委组织部组织党员干部和
志愿者开展一场清洁大行动，对长堤河边、青年
广场、启明里广场、石湾直街进行全面清洁。此
外，还向街区的商户开展宣传，广泛发动他们在
日常中积极参与支持环境保洁。

“现在街区真正火起来了，每天都迎来大量
外地游客。人居环境品质的高低，会影响他们
对江门的城市印象。”商户李志宇说，党员干部
不怕苦、不怕累，紧张有序地投入到清洁工作
中，让他备受感动和鼓舞，激发了共建美好家园
的热情。

在江海区江南街道江翠社区，市委宣传部、
市委网信办的党员志愿者对楼栋的公共楼梯进
行清扫，还居民一个干净卫生的居住环境。市
建管中心党员志愿者则对卫生死角进行彻底清
除，显著提升重点路段、背街小巷整体形象。此
外，积极帮助社区一户行动不便居民清理累存
垃圾约5车，获得附近街坊的一致点赞好评。

“市委宣传部、市建管中心是我们社区的结
对单位，一直以来给社区很大的支持和帮助。”
江翠社区党委书记、居委会主任李小霞说，清洁
活动使辖区环境焕然一新，为社区创造更舒适
的生活空间，周边居民群众纷纷点赞。

一系列清洁活动扮靓了村居“颜值”，持续
营造“干干净净、高高兴兴迎新春”良好氛围，切
实增强了广大群众的获得感、幸福感，让大家喜
笑颜开过大年。

机关党员走在前 扮靓家园迎新春
——市直机关各级党组织和广大党员干部深入开展“助力百千万，机关走在前”乡村清洁活动

□江门日报记者 朱磊磊 通讯员 江晓峰

在“中国陈皮之乡”江门，以前被遗弃的新
会柑果肉，如今被加工成各种热销的特色产品，
从而从根本上解决了新会柑果肉随意丢弃所带
来的环境污染问题；报废的电动汽车电池也获
得了新生，经过回收再利用，焕发新活力……这
些转变，无一不是江门建设“无废城市”，多元创
新的生动写照。

新会柑的推“陈”出新
新会陈皮，享誉世界，是千年古郡厚重历史

的积淀，也是江门新会独有的瑰宝。近年来，不
少新会陈皮企业不再只局限于“一块皮”，而是
瞄准“一粒柑”，深挖一直被人们忽视的新会柑
果肉的潜在价值，让原本数以万吨计的“果肉垃
圾”变废为宝，成功打通新会柑果肉处理产业价
值链。

作为当地陈皮产业的龙头企业，广东新宝
堂生物科技有限公司（以下简称“新宝堂”）一直
致力于陈皮酵素的研究及新品开发。不同于传
统陈皮系列产品，新宝堂陈皮酵素所使用的新
会柑成分是一直被人们所忽视的柑肉。

“制作陈皮酵素，需要及时对新鲜果肉进
行果汁提取和发酵处理。新会柑果肉含有丰
富的氨基酸、类黄酮、类柠檬苦素、维生素、矿
物质和膳食纤维等。我们以新会柑的果汁为

母液，结合新会陈皮、人参、枸杞、山楂等药食
同源的中药材，通过生物发酵技术与中医中药
技术，制作出成分健康的陈皮酵素。运用科技
手段让废弃柑肉变废为宝。”新宝堂董事长陈
柏忠表示。

如今，陈皮酵素已成为新宝堂的“明星产
品”，新宝堂“一种增强免疫力新会陈皮酵素饮
料的制备方法”已获得国家知识产权局授权发
明专利，其陈皮酵素已正式进入广东省中医院
对失眠、高尿酸血症、高血脂、调节肠道功能（便
秘）等疾病的临床疗效研究。

陈柏忠说：“接下来，随着新会陈皮酵素市
场的打开，整个新会柑的皮、肉、渣、汁、核都能
够充分利用，有效助力产业结构调整，促进农民
增收。”

废旧电池的逐“绿”重生
随着新能源汽车走入寻常百姓家，第一批

新能源汽车的电池寿命已接近设计峰值。如何
高效回收利用这些废旧电池，成为固废循环产
业的新机遇。

作为江门本土成长起来的新能源电池企
业，广东芳源新材料集团股份有限公司（以下简
称“芳源股份”），通过多渠道布局原材料供应
链，切入新能源电池回收利用领域。

“我们首先把回收来的电池模组进行放电
拆解，然后得到分解以后的电池回收材料，再通

过自主研发的现代分离技术，把回收材料里的
镍、钴、锂、锰等有色金属进行分别回收。”芳源
股份董事吴芳表示。

不仅如此，芳源股份还能把镍、钴、锂、锰这
些金属分别制成高纯的原材料，同时又合成全
新的汽车用电池材料产品，重新回到电动汽车
上，实现废旧电池的重生。

有害垃圾的无害化处理
随着经济快速发展，江门市工业固体废

物尤其是危险废物的产生量增长迅速。面对
固废危废，加快处理设施建设，切实解决废物
处置出路难问题，是固废污染防治工作的重
中之重。为破解这一难题，江门市启用有害
垃圾临存中心，打通有害垃圾收运处置管理
全链条。

江门市有害垃圾临存中心位于江门市固体
废物处理有限公司厂区内，有害垃圾总设计周
转量达490吨/年。江门各地产生的废电池、废
灯管、医药用品、杀虫剂、含汞产品、油漆、胶片
相纸7类家庭源有害垃圾，经环卫部门收集后，
将被统一运送到该临存中心分类贮存，再由有
资质的终端处理企业进行无害化处理。

“通过良好的分类包装工序，有效降低了运
输过程中的泄漏污染风险，同时也减轻了后续
有害垃圾处置工程工序的工作难度，进而提高
了资源的利用率，减少了对自然资源的开采和

消耗。”江门市固体废物处理有限公司副总经理
张明表示。

开展“无废城市”建设以来，江门通过政府
主导、社会参与，持续推进固体废物减量化、资
源化和无害化“三化”管理，围绕“四大体系”建
设不断夯实固体废物监管机制的“四梁八柱”，
新制定出台20多项固废领域政策法规文件，形
成市县镇村四级联动治废制度体系；加快推动
处置设施建设，全市危废和一般工业固废处理
能力分别突破100万吨/年和300万吨/年，新
建成5个生活垃圾焚烧厂，形成了竞争有序的
固废处理市场体系；推动新能源动力电池循环
利用、等离子和高温煅烧飞灰处置等新技术运
用，构建了创新多元的技术体系；实行固废管理
远程监控、线上执法和电子台账管理，构建了严
格高效的监管体系。

此外，江门在构建“无废产业链”、建立“无
废金融”、开展无废示范主体创建等一系列改革
创新举措上走在了广东前列，打通了固体废物
利用处置“最后一公里”，助力实现“双碳”目标
和减污降碳协同增效。

在去年开展的广东省“无废城市”建设试点
成效评估中，江门市57项建设指标全部达到试
点目标要求，其中7项指标达到省内甚至国内
先进水平，评估得分在全省11个试点城市中位
居前列，树立了中等规模城市绿色低碳发展的
江门特色样板。

□文/图 江门日报记者 梁晓敏

从恩平市横陂镇墟出发，拐过一段弯曲的
山路，再沿着一段狭长的田间水泥路，绕进一个
偏僻的村庄，停好车后，穿过一小片竹林，一栋
露出红砖的低矮民房上挂着一块醒目耀眼的牌
匾——“光荣之家”。这是农户何光亮和妻子吴
华珍的家，他们两个儿子均是光荣的现役军人。

2025年新春临近，共青团恩平市委员会、
江门日报社联合发起了2025年新春微心愿征集
活动，公开向全社会征集微心愿，再由社会热心
人士认领并为之实现，为有关人员点亮微光，助
燃心愿。横陂镇横盘村民委员会为何光亮夫妻
登记了微心愿，希望热心人士能替两位军人为他
们的父母操办年货、送上新春祝福。得知情况
后，恩平市青年创业协会的青年企业家积极认领
了微心愿，并悉心置办了恩平大米、花生油、水果
篮、坚果饼干等年货。近日，他们带着丰富的年
货驱车一小时来到何光亮的家。当天上门慰问
的还有共青团恩平市委员会、横陂镇武装部、横
盘村民委员会的相关人员。此外，还有社工上门
为大伙烹饪丰盛的“团年饭”。

“大家好啊！欢迎你们！”何光亮和吴华珍
热情地把客人迎进屋里。跟在夫妻俩身后的还
有7条土狗，看到陌生人后发出警告的犬吠声，

被主人大喝一声后都乖乖地安静下来。“他们以
前耕种的地多，得养狗帮他们看着……”村委会
有关工作人员介绍道。“现在年纪大了，干不动
啦，种少很多了……”何光亮回应道。在这里，7
条狗不仅是何光亮的家人、伙计，更是忠诚的卫
士。环顾四周，民房稀少，其中几户是何光亮的
兄弟家，村庄显得十分僻静。

“来，大家坐下来喝茶！”何光亮倒茶的动
作略显拘谨。“感谢你们为国家培养了两名优
秀的人民子弟兵！”武装部的同志率先打开了

话匣子，随后大家便你一言我一语地聊了起
来。得知三位青年企业家皆是退伍军人，何光
亮倍感亲切，听着他们聊起以前在部队的生
活，他很感兴趣，希望能从中了解儿子们的军
旅生活。何光亮的大儿子何劲财2012年光荣
入伍，小儿子何庆才以哥哥为榜样，2014年高
中毕业后也应征入伍。谈起两个儿子，何光亮
眼中瞬间有了光。“庆才2020年在防汛救灾任
务中立了三等功，恩平市人武部还送证书到家
里来了。劲财也立过三等功……”言语中，他难

掩自豪与激动。何光亮说，两个儿子平时在部
队工作繁忙，不常回家，去年小儿子回家里结
婚，大儿子一家子也都回来了。前不久庆才的
媳妇生孩子，庆才回来几天，娃娃都还没学会
抱，就又匆忙赶回了部队。

“两个儿子试过一起回家过年吗？”有人问。
何光亮摇摇头，笑了笑，他说：“先有国，后

有家，好男儿志在四方！”
“准备开饭啦！”忙碌了半天的社工们已经

烧好了一桌丰盛的“团年饭”，恩平本地白切
鸡、焖猪脚、清蒸鱼、姜葱炒牛肉、恩平腊鸭煮
西洋菜……一道道热气腾腾的菜摆满了桌。
何光亮还叫上了住在附近的亲人们，一下子变
得更热闹了。何光亮从屋里拿出了珍藏4年
多的半瓶白酒，热情地招呼大伙：“来，大家都
喝点！”“不用啦何叔，待会还要上班呢！”“我们
还得开车呢！”何光亮举起酒瓶的手放了下来，
他腼腆地笑了笑，低声说了句，“好久没这么热
闹了……”

“我们大伙一起来祝叔叔阿姨新年快乐，身
体健康！”大家举起手中盛满饮料的杯子，共同
向何光亮和吴华珍提前拜年。席间，大家边吃
边聊，相互传递着新春祝福，洽谈甚欢，一顿特
别的“团年饭”让房间里喜气洋洋，两位老人脸
上也乐开了花。

晌午时分，“团年饭”在一派和气与喜乐的
氛围中进入了尾声。大家一边挥手与两位老人
告别，一边叮嘱老人要保重身体。看着客人们
逐渐离开的身影，何光亮转身回到屋前，拿起那
半瓶未饮的酒，用袖子抹了抹瓶底的灰尘，重新
放回了柜子。

我市一乡镇人大代表建议办理工作

获评全省优秀案例
江门日报讯（记者/毕松杰）记者昨日从市

人大常委会获悉，江门市新会区睦洲镇人大《“关
于开通睦洲镇村级卫生站门诊统筹医保报销服务
的建议”的办理工作》获评为2024年度全省人大
代表建议办理工作优秀案例，这是全省唯一的乡
镇人大代表建议办理工作优秀案例。该建议由睦
洲镇人大代表陈燕芳领衔提出，主办单位为睦洲
镇中心卫生院。

此前，当地群众看病除了在睦洲镇中心卫生
院能够进行医保报销外，村级的卫生站都不能使
用医保报销，导致村民群众存在看病报销非常不
方便的情况。通过平日的入网格走访群众所见所
闻，陈燕芳代表领衔提出《关于开通睦洲镇村级卫
生站门诊统筹医保报销服务的建议》，建议完善睦
洲镇村级卫生站医保结算系统，开通各村级卫生
站门诊统筹医保报销服务，让参保群众能够就近
享受医保报销待遇。

“我们接到人大代表建议后，立即研究梳理问题
意见，制订实施方案。投入6万多元用于运行报销
系统所需的电脑、发票打印机、处方打印机和医保报
销信息系统等，并先后开展多场培训，确保卫生站人
员规范操作。”睦洲镇中心卫生院相关负责人说。代
表建议自2024年5月22日提出，当年7月4日就顺
利办结，仅用时1个半月。村级卫生站开通医保定
点报销服务后，村民基本可以实现“家门口”医疗报
销，直接惠及睦洲镇约2.5万村民群众。

市人大常委会相关负责人表示，作为农村医疗
卫生服务体系的基础，卫生站纳入医保定点，开通门
诊统筹医保报销服务，事关群众看病报销的便捷性，
事关服务群众的“最后一公里”，对于延伸医保服务
有重要意义，也更好地保障了参保群众的权益。

珠中江签订人社协作协议

为区域产业发展
提供坚实人力支撑

江门日报讯（记者/蔡昭璐 通讯员/江仁轩）
1月16日，江门市与珠海市、中山市人力资源社会
保障局共同签订《珠中江2025年人社协作协议》。
该举措为全省人社系统率先，标志着江门将与珠
海、中山两地在人力资源开发、就业联动、创业融
通、人才服务、社会保障以及技能培养六大领域展
开更为深入的合作与交流，进一步促进区域内人
流、信息流的高效流动。

江门与珠海、中山一衣带水，是珠江口西岸都市
圈的核心城市，深中通道、黄茅海跨海通道通车后，
三地融合发展进程加快，人才资源要素加速流动。
为推动珠江口东西岸城市圈融合发展，根据协议内
容，江门将与珠海、中山共同成立珠中江人力资源服
务助力制造业企业高质量发展联盟，通过人力资源
用工余缺调剂、专家交流合作机制以及优秀人力资
源服务机构互认等方式，推动人力资源服务高质量
发展。同时，江门还将积极参与探索建立三地就业
服务圈，搭建校企交流平台，为区域产业发展提供坚
实的人力支撑。

在人才服务共享方面，江门将与珠中两地拓
宽高层次人才交流合作渠道，实现人才服务事项
的共享，共同搭建湾区西岸人才交流互动生态
圈。同时，江门还将积极参与专业技术人才培训
项目合作，鼓励人才以智力援助等方式为区域产
业发展贡献力量。

此外，江门将与珠海、中山加大劳动监察保障
方面的协作力度，建立案源、线索分享和办案互助
机制，并加快推进社保卡居民服务“一卡通”工
作。同时，与两地合力培育技能人才，整合技工教
育资源，加强技能人才评价协作，共同提升区域技
能人才的整体水平。

绿色循环 变废为宝

江门多元创新建设“无废城市”

一顿特别的“团年饭”

大家在席间相互传递着新春祝福。

我市新增2家
省级企业技术中心

江门日报讯（记者/皇智尧）记者昨日从市
工信局获悉，省工信厅近日公布的第23批省级企
业技术中心名单中，我市企业广东富华铸锻有限
公司、鹤山市中富兴业电路有限公司通过认定。

据悉，企业技术中心是企业根据市场竞争需
要设立的技术研发与创新机构，负责制定企业技
术创新规划、开展产业技术研发、建立技术标准体
系、构建协同创新网络、推进技术创新全过程实
施。获得认定的企业都有着在行业中的发展优势
和竞争优势，有较强的技术创新能力、有较好的创
新机制、有较高的研发投入。

广东富华铸锻有限公司专业生产各种牌号的铸
铁、合金铸铁及铸钢产品，类型涵盖汽车车轴、驱动
桥、工程桥等配件、集装箱角配件、船舶、铁路运输、
工程机械等各类设备铸件，获得第四届中国铸造行
业排头兵企业、中国铸造行业综合百强企业称号。

鹤山市中富兴业电路有限公司是一家致力于
PCB印制线路板研制、生产和销售的国家级高新
技术企业，产品广泛应用于数字通信、电源变频等
领域，获得华为、爱默生、NCAB等知名企业的优
秀供应商称号。

截至目前，江门获评省级企业技术中心企业
总数达到72家。

该行动以广州为起点，横跨十座城市，历时6
个月，巡回举办城市推介和专项招聘活动，江门招
才引智的“朋友圈”不断扩大。市人力资源社会保
障局主动对接高校资源，成功与100所高校开展
对接合作，聘用56位高校人才大使和校园大使，
构建常态化、长效性招才引智体系，吸引更多优秀
人才向江门流动。

“江门138家企事业单位参与了本次行动，与来
自118所海内外知名院校的3000多名博士等青年
人才进行洽谈，推介宣传覆盖超100万人次。”市人
力资源社会保障局相关负责人介绍，在“十城百校”
引领带动下，2024年我市新增就业本科及以上毕业
生超2.1万人，人才总量实现持续增长，为江门发展
新质生产力提供智力支持。

入职五邑大学的中山大学博士邓皇俊说：“得
益于江门对人才的重视，推出了多项人才引进活
动，才让我有机会领略江门之美。”
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